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Стипендия от губернатора
Победителей всероссийских 
олимпиад школьников наградят

ПОБЕДИТЕЛИ и призеры Всероссийской олимпиады школьников получат выплаты от гу-
бернатора региона. По итогам заключительного этапа Всероссийской олимпиады школь-
ников 15 юным ленинградцам, которые стали победителями и призерами олимпиады 
2023/2024 учебного года, выплатят стипендии и премии губернатора региона. Победите-
ли олимпиады получат денежную выплату в размере 240 тысяч рублей, а призеры — 120.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Уважаемые педагоги 
Ленинградской области!

Рад приветствовать вас на стра-
ницах специального выпуска га-
зеты «Образование в Ленинград-
ской области», посвященного об-
ластному педсовету и началу но-
вого учебного года.

Областной педсовет  — это 
не только символический старт 
года, но и время для осмысления 
тех изменений, которые происхо-
дят в нашей образовательной сис-
теме.

Сегодня мы вновь стали осоз-
навать важность наших духовно-
нравственных ценностей: мы го-
товы их защищать и передавать 
подрастающему поколению.

Упор на воспитание становится 
неотъемлемой частью работы пе-
дагогов. Не  только передавать 
знания, но и формировать лич-
ность, способную мыслить крити-
чески, принимать ответственные 
решения и быть активным гра-
жданином, патриотом — такова се-
годня миссия учителей.

Цифровизация становится ва-
шим верным союзником. Она по-
могает упростить множество ру-
тинных процессов, освобождает 
ваше время для более значимой 
работы с детьми. Мы продолжим 
внедрять современные техноло-

гии, которые сделают вашу рабо-
ту легче и эффективнее.

В школы приходят не только 
современные образовательные 
технологии, но также возвраща-
ются важные для воспитания 
предметы, такие как труд и осно-
вы безопасности и защиты Роди-
ны. Это позволит нам воспитать 
не только образованных, но и от-
ветственных граждан.

Условия труда педагогов также 
улучшаются. Постепенно увели-
чивается заработная плата, со-
здаются условия для профессио-
нального роста.

Верю в вас, в ваш талант и твор-
ческий настрой. Не сомневаюсь, 
что вы справитесь с поставленны-
ми задачами, а правительство Ле-
нинградской области продолжит 
делать все, чтобы ваш труд дос-
тойно оплачивался и приносил 
удовлетворение.

Желаю вам успехов в  новом 
учебном году, признания со сто-
роны учеников, новых открытий 
и вдохновения в вашей благород-
ной работе!

ГУБЕРНАТОР 
ЛЕНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ 
А. Ю. ДРОЗДЕНКО

ПРОФОРИЕНТАЦИЯ

 Мария Голубкова, 
Ленинградская область

Определиться как можно раньше с буду-
щей специальностью? Получить первую 
профессию еще до окончания школы? Га-
рантированно поступить в  выбранный 
вуз? Такие возможности представляет се-
годня школьникам Ленинградской области 
региональная модель профориентации.

Сетевой образовательный профориента-
ционный проект «Инженерные классы» су-
достроительного профиля реализуется 
в Ленинградской области с 2021 года, тогда 

первые классы открылись на базе Соснов-
ского центра образования. В 2022 году ин-
женерные классы распахнули свои двери 
в 37-й школе Выборга, а в 2023-м начали 
функционировать в школе № 4 города Тосно. 
Как сообщили в комитете общего и профес-
сионального образования Ленинградской 
области, в 2024 году запланировано откры-
тие инженерных классов судостроительной 
направленности на базе Шлиссельбургской 
школы № 1 Кировского района.

Конечно, проект рассчитан в первую 
очередь на старшеклассников, но в вы-
боргской школе на развитие инженерного 
мышления направлен весь образователь-
ный процесс. Директор школы Наталья 
Данилова рассказала, что работа ведется 
под управлением флагманского вуза отра-
сли — Санкт-Петербургского государст-
венного морского технического универ-
ситета. Специально для школы разработа-
на индивидуальная образовательная мо-
дель, которая реализуется совместно с ин-
дустриальным партнером — Выборгским 
судостроительным заводом.

— Основная форма обучения — урок, — рас-
сказывает Наталья Николаевна, — но учеб-
ный план включает курсы, способствующие 
формированию инженерного мышления. 
Помимо углубленного изучения физики, 
математики, информатики, у нас есть спе-
циальные курсы — «Компьютерное модели-
рование и проектирование», «Морская ро-

бототехника и судомоделизм», «Оптика ла-
зеров», «Экономика и управление».

Ленинградская область поддерживает 
предложение Министерства просвещения 
РФ сделать профориентацию более ранней. 
В Выборгской школе № 37 такую работу ве-
дут буквально с первого класса: сначала 
ребята занимаются в «Школе юного инже-
нера», приступают к изучению теории ре-
шения изобретательских задач. В средней 
школе появляются более сложные дисци-
плины, к  примеру 3D-моделирование 
и прототипирование.

Важно, что ребята могут «пощупать» 
свою будущую профессию. Например, 
в рамках курса «Оптика лазеров» они про-
ектируют и изготавливают на современ-
ных станках детали своих будущих проек-
тов. Проблемы решают довольно сложные 
и реальные, такие как лесная инженерия, 
судостроение для крупных порожистых 
рек Сибири, терминал по перевалке грузов 
с  использованием конструктора LEGO. 
А подводных роботов могут опробовать 
в специальном испытательном бассейне.

Обучение в 10-м и 11-м классах организо-
вано таким образом, что вместе с аттеста-
том выпускники получат и первую профес-
сию. В прошлом учебном году десятикласс-
ники обучались по программе «Цифровой 
помощник», а в этом году с 1 сентября 13 че-
ловек будут проходить обучение по про-
грамме профессиональной подготовки 

«Слесарь-монтажник судовой». Кроме того, 
у ребят есть возможность получить про-
фильное направление Санкт-Петербург-
ский морской технический университет.

— Всем ребятам, которые окончили инже-
нерные классы, выданы сертификаты 
от университета, дающие возможность по-
лучать дополнительную стипендию, если 
станут абитуриентами морского техниче-
ского университета Северной столицы. 
Сейчас там учится восемь наших выпускни-
ков, — рассказывает Наталья Данилова. — От-
мечу, что ежегодно до 80 процентов наших 
выпускников поступают в вузы на техниче-
ские специальности.

На базе Сиверской гимназии сегодня 
также организованы профориентацион-
ные классы — здесь реализуют проект полу-
чения первой профессии в рамках освое-
ния программ среднего профессионально-
го образования «вожатый». За два года реа-
лизации образовате льных программ 
несколько человек уже решили, что именно 
педагогика станет их будущей профессией.

— Важно, что они делают не случайный 
выбор, а осознанный и глубокий, — подчер-
кивает начальник сектора профессиональ-
ной ориентации обучающихся и профилак-
тики правонарушений комитета образова-
ния Гатчинского муниципального района 
Елена Бордовская. — И даже если они выбе-
рут другую стезю, полученный опыт при-
годится в жизни.

Верю в ваш талант и творческий настрой
Губернатор Ленинградской области Александр Дрозденко поздравил педагогов 
с наступающим Днем Знаний

Стране нужны инженеры
Юные жители Ленобласти могут получить первую профессию еще в школе
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СПРАВКА «РГ»

В настоящее время система образования Ленинградской области насчи-
тывает 836 организаций. В них обучаются и воспитываются более 325 ты-
сяч человек. 
Ежегодно в Ленинградской области увеличиваются темпы строительства 
социальных объектов: за последние семь лет построено 135 новых школ 
и детских садов. Стремительно происходит и преобразование образова-
ния: более 90 объектов отремонтированы благодаря региональной про-
грамме реновации, которая успешно реализуется с 2015 года. В 2022 году 
Ленинградская область присоединилась к масштабной федеральной про-
грамме капитального ремонта школ «Модернизация школьных систем 
образования», в рамках которой отремонтировано шесть школ, а до кон-
ца 2026 года планируется полностью обновить еще 19 школ региона.
Кроме того, регион — активный участник национального проекта «Обра-
зование». Он реализуется с 2019 года, и за это время было открыто свыше 
400 объектов по всей области. В новом учебном году ребят ждут еще 
154 новых сущностей: 72 Центра «Точка роста», два детских технопарка 
«Кванториум», 39 компьютерных классов, 14 отремонтированных спор-
тивных залов, IT-куб.

КСТАТИ

На базе школы № 37 Выборга организованы 
занятия «Суббота выборгского школьника». 
«Не в каждой школе есть возможность по-
ставить такие приборы и оборудование, как 
у нас», — с гордостью говорит Наталья Дани-
лова. Этот проект дает возможность попро-
бовать себя в инженерном деле ученикам 
других образовательных учреждений.
В 2024 году за счет регионального финанси-
рования более тысячи обучающихся 10–11-х 
классов проходят обучение по программам 
профессиональной подготовки и получают 
первую профессию в соответствии с профи-
лем предпрофессионального класса.
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Экзамен — это не страшно!
В Ленобласти завершен 
региональный проект «Я Сдал ЕГЭ»

В ИЮНЕ — августе 2024 года комитет общего и профессионального образования Ленобла-
сти организовал знакомство со стобалльниками и высокобалльниками региона, а также 
цикл видеороликов, в которых выпускники 2023/2024 учебного года рассказывали о под-
готовке, проведении и сдаче единого госэкзамена. Ребята делились своими впечатления-
ми и давали советы школьникам, а главное, доказали, что ЕГЭ — это не страшно!

КОМПЕТЕНТНО

 Марина Волкова, 
Ленинградская область

В новом учебном году за парты сядут более 
204 тысяч юных жителей Ленинградской 
области. В этом году их ждут новые образо-
вательные дисциплины, новые проекты, 
подготовлены новые мастерские и учебни-
ки. О том, как развивается система образо-
вания Ленинградской области, мы погово-
рили с главой регионального комитета об-
щего и профессионального образования 
Вероникой Ребровой.

Вероника Ивановна, как меняется образование 
в регионе? Какие меры принимаются для со-
здания качественных условий в образователь-
ных организациях области?
В Е Р О Н И К А  Р Е Б Р О В А: Изменения в образовании 
происходят всегда, во все годы — и содержа-
тельные, и инфраструктурные. Вводятся но-
вые рабочие программы учебных дисци-
плин, обновляются учебники, воспитатель-
ная работа расширяется новыми проектами 
и инициативами — это постоянный процесс, 
меняется мир, меняются установки, соци-
ально-экономические условия, ценностно-
смысловые акценты —  и образование должно 
быть интегрировано в современные реалии. 
Невозможно обучать и воспитывать новые 
поколения в отрыве от происходящего здесь 
и сейчас. Поэтому изменения в образовании 
будут всегда, это неизбежно. Например, со-
вершенствуем региональный компонент — 
в этом году по поручению губернатора Ле-
нинградской области мы разработали новые 
учебные пособия «История и культура земли 
Ленинградской» для 5-х классов, для 6–7-х 
классов, до конца года планируем заверше-
ние работы по рукописям для 8–11-х классов. 
А авторы — наши ленинградские педагоги 
и преподаватели, что вызывает особую гор-
дость. И это новое значимое содержательное 
изменение для наших школьников.

Но, если говорить об условиях, то одна 
из приоритетных задач в Ленинградской 
области — это, конечно, модернизация ин-
фраструктуры и совершенствование мате-
риально-технического обеспечения обра-
зовательных организаций.

С 2017 года введено 135 новых зданий 
школ и детских садов, с 2022 по 2026 год 
25 школ будут полностью модернизирова-
ны в рамках федеральной программы, бо-
лее 90 школ и детских садов капитально от-
ремонтированы за счет региональной про-
граммы реновации — и все это не просто 
про «построить и отремонтировать», эти 
новые и обновленные объекты наполняют-
ся современным оборудованием, техни-
кой, новейшими учебными пособиями 
и материалами, появляются новые про-
странства — лаборатории, школьные музеи, 
центры детских инициатив и многое дру-
гое, де лающие школьные интерьеры 
не просто современными, но и содержа-
тельно насыщенными.

Национальный проект «Образование» 
значительно обогатил нашу инфраструк-
туру, с 2019 года в образовательных учре-
ждениях региона появилось более 550 но-
вых сущностей.

Не могу не отметить и ежегодное теку-
щее обновление средств обучения — мы вы-
деляем региональные средства на учебные 
расходы почти по два миллиарда рублей 
ежегодно. Только новых учебников школы 
закупили более 800 тысяч экземпляров.

Можно долго рассказывать об изменени-
ях, главное в том, что на всех уровнях пони-
мают и обеспечивают качество образова-
тельной деятельности. Консолидирован-
ный бюджет по отрасли «Образование» 
в 2024 году составляет более 88 миллиар-
дов рублей, и мы благодарим правительст-
во Ленинградской области за беспреце-
дентное внимание к обеспечению функци-
онирования и развития регионального об-
разования.

Система образования Ленинградской области 
ежегодно демонстрирует устойчивые показа-
тели качества и эффективности, поделитесь 
значимыми достижениями. И есть ли те на-
правления, которые нужно улучшать?
В Е Р О Н И К А  Р Е Б Р О В А: Говорить о достижениях 
всегда приятно, это результат слаженной ра-
боты большой образовательной команды об-
ласти. Действительно, достижений много — 
от верхнеуровневых до личных результатов 
педагогов и детей. Так, по результатам моти-
вирующего мониторинга качества образова-
ния, проводимого Министерством просве-
щения РФ по итогам 2023 года, Ленинград-
ская область второй год подряд входит 
в топ-10 среди регионов Российской Федера-
ции. Это значимый мониторинг и достойный 
результат, поскольку оцениваются практи-
чески все направления деятельности образо-
вательных систем, 65 показателей по услови-
ям осуществления образовательной деятель-
ности, по достижению учебных и воспита-
тельных результатов, по качеству рабочих 
процессов.

По качеству и эффективности проведе-
ния ЕГЭ по оценке Рособрнадзора мы еже-
годно удерживаем позиции в тройке регио-
нов-лидеров. В этом году ЕГЭ сдали более 
5,5 тысяч выпускников 11-х классов, а бо-
лее 17,5 тысячи выпускников 9-х классов 
сдавали ОГЭ. Все экзаменационные дни 
прошли в штатном режиме и максимально 
объективно. Не выявлено ни одного нару-
шения, ни одного факта опубликования 
в регионе КИМ в интернете, ни один экза-
мен не был перенесен — это результат сла-
женной работы большой образовательной 
команды. У наших выпускников очень дос-
тойный средний тестовый балл на ЕГЭ — 
по большинству предметов выше результа-
тов прошлых лет. Более 2,2 тысячи ребят 
сдали экзамены на 81–100 баллов, а 49 вы-
пускников региона в этом году получили 
на ЕГЭ 100 баллов.

Но важны не только успехи, чтобы успе-
хи были, важно видеть и проблемные зоны, 
выстроить соответствующую работу и пе-
ревести проблему в позитивный статус. 
Так, мы видим, что есть дети 9-х и 11-х клас-
сов, которые не преодолевают минималь-
ный порог на ОГЭ и ЕГЭ, их не так много, 
менее 1,5  процента, но  для нас важно 
не оставить это без внимания. Мы разрабо-
тали и реализуем региональный проект 
«Профилактика неуспешности ГИА», 
в ходе которого выстраиваем ориентиро-
ванн у ю работ у не  только с  детьми, 
но и с учителями, которые этих детей гото-
вят. Через автоматизированную систему 
ГИС «СОЛО» мы видим всех педагогов, 
у которых есть неуспешные обучающиеся 
с низкими результатами, и с помощью спе-
циальных курсов, серии консультаций, 
на практических примерах помогаем им 
совершенствовать качество подготовки де-
тей к ГИА.

Мы широко используем практику регио-
нальных проектов — сейчас их 15 по разным 

направлениям развития: «Олимпиадное 
движение», «Дошколка+», «Модель профо-
риентации», «Региональная интегриро-
ванная оценка качества», «Школьное 
кафе» и другие. В основе каждого проекта — 
глубокая аналитика, выявление дефици-
тов, постановка задач и серия адресных ме-
роприятий. Подобные проекты уже пока-
зывают свою эффективность, есть первые 
результаты, и мы видим, какое активное 
участие принимают образовательные ор-
ганизации, понимая значимость постоян-
ного совершенствования системы.

Не секрет, что образование — это «кузница 
кадров» для экономики региона. Когда, на ваш 
взгляд, необходимо начинать работу по про-
фориентации обучающихся на потребности 
реальных предприятий области?
ВЕРОНИКА РЕБРОВА: С младших классов школы. 
Важно, чтобы дети с раннего детства не толь-
ко знакомились с профессиями и специаль-
ностями, но и знали возможности своего ре-
гиона — какие предприятия работают, как 
обеспечивают потребности людей, какую 
пользу приносят области и стране, почему 
важно любить свою малую родину и стре-
миться работать на ее благо. Важен и осоз-
нанный выбор направления обучения в тех-
никуме или университете — нельзя выбирать 
то, что престижно или доступно, важно ви-
деть себя в этой профессии и отрасли, чтобы 
осознанно связать свою жизнь с любимым 
делом.

В Ленинградской области мы ежегодно 
предоставляем для поступления на бюд-
жетные места в региональных вузах, кол-
леджах и техникумах более 7,5 тысячи 
мест, и рассчитываем, что большинство 
выпускников после обучения вернутся 
на предприятия и организации области. 
А чтобы так случилось — важна грамотно 
выстроенная профориентационная работа 
именно на школьной ступени.

Здесь тоже хочу сказать о региональных 
проектах. В рамках проекта «Профориен-
тация в Ленинградской области» мы разра-
ботали концепцию кластерного подхода 
через создание учебно-образовательных 
отраслевых кластеров по принципу «Шко-
ла — СПО — вуз — работодатель». Первые 
10 кластеров создаем в этом году, 100 пред-
профессиональных классов на базе 10–11-х 

классов также в этом году, и до 2027 года 
таких классов будет 400 по различным 
профориентационным направлениям: хи-
мико-биологическому, инженерному, аг-
рарному, психолого-педагогическому 
и другим.

И уж если мы говорим о подготовке ка-
дров, то несколько слов о системе среднего 
профессионального образования. 25 учре-
ждений СПО в нашем ведомстве, преобра-
зования происходят и в них: обновляются 
программы, появляются новые мастер-
ские, планируем специальности и профес-
сии для обучения на основе анализа по-
требностей реальных предприятий регио-
на. Федеральный проект «Профессионали-
тет» реализуется по всей стране. Ленин-
градская область дважды выиграла кон-
курсный отбор в рамках данного проекта, 
и два учебно-производственных кластера 
созданы с привлечением значительных фе-
деральных средств: химической направ-
ленности на базе Кингисеппского коллед-
жа в  коллаборации с  ПГ «Фосфорит» 
в 2022 году, а в 2024 году на базе Государст-
венного института экономики, финансов, 
права и  технологий по  направлению 
«Искусство и креативные технологии». 
Участие в проекте — это модернизация ин-
фраструктуры, новые мастерские, обнов-
ленные практикоориентированные про-
граммы, участие работодателя в подготов-
ке студентов. Увидев эффективность дан-
ного проекта, мы разработали свой регио-
нальный проект «Профессионалитет. Реги-
он», и в результате конкурсного отбора два 
победителя получат субсидии по 20 мил-
лионов рублей на новые мастерские для ре-
ализации обновленных программ: Тоснен-
ский политехнический техникум по на-
правлению «Сельское хозяйство» и Киров-
ский политехнический техникум по на-
правлению «Машиностроение».

Востребованность СПО в регионе значи-
тельная, средний балл аттестата для по-
ступления по некоторым специальностям 
достигает 4,8–4,9. В задачах — увеличение 
количества мест, ежегодно мы это делаем, 
увеличивая контрольные цифры приема.

Вероника Ивановна, впереди новый учебный 
год, новые задачи. Традиционно 
августовские педагогические советы собирают 
педагогическую общественность 
для обсуждения актуальных вопросов. 
Что в этом году на повестке ленинградской 
«августовки»?
В Е Р О Н И К А  Р Е Б Р О В А: В этом году ключевая тема 
августовского педагогического совета — «Ре-
гиональные проекты системы образования 
Ленинградской области в векторе государст-
венной образовательной политики». Будем 
обсуждать стратегические линии развития 
образовательной системы региона, направ-
ленные на повышение качества реализации 
образовательных программ, совершенство-
вание условий осуществления образователь-
ной деятельности, ценностно-смысловые за-
дачи воспитательной работы. 

Обсудим нововведения: введение нового 
предмета «Основы безопасности и защиты 
Родины», обновление содержания трудово-
го воспитания, концепцию курса «Семье-
ведение» и многое другое. И все это в русле 
региональных решений, региональных 
проектов, которые, учитывая наши регио-
нальные особенности и успешные практи-
ки, позволяют более эффективно решать 
задачи государственной образовательной 
политики.

Изменения неизбежны
Вероника Реброва: Образование должно быть интегрировано 
в современные реалии

Вероника Реброва: Ленобласть 
второй год входит в топ-10 регионов РФ 
по качеству образования.
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Призвание — любить детей
Лучшая няня России работает 
в Ленинградской области

ЕКАТЕРИНА Симаненкова работает в детском саду «Улыбка» города Тихвин помощни-
ком воспитателя уже 28 лет. П итогам 2023 года она стала победителем II Всероссийско-
го конкурса профмастерства «Лучшие няни России». «Я считаю, что помощник воспи-
тателя детского сада — это призвание, — говорит лучшая няня России. — Накормить, по-
гулять, уложить спать смогут многие, а вот вложить душу в силах далеко не каждый».

ПРОЕКТ 

Определить склонность ребенка 
к  технике теперь можно даже 
не со школьной скамьи, а с дет-
ского са да. В  Ломоносовском 
районе Ленинградской области 
вот уже два года реализуется 
проект «Точечка роста», рассчи-
танный на малышей в возрасте 
пяти-семи лет.

За основу взята, конечно же, 
федеральная сеть центров образо-
вания цифрового, естественнона-
учного, технического и гумани-
тарного профилей «Точка роста», 
создающихся на базе общеобразо-
вательных школ. Но в Ленинград-
ской области разработали свой 
вариант — дошкольный. Как пояс-
няет главный специалист комите-
та по образованию администра-
ции Ломоносовского района Еле-
на Шадрина, цель проекта — обес-
печить преемственность между 
разными ступенями системы об-
разования. 

В  Ломоно с овс ком ра йоне 
на базе школы № 3 деревни Гор-
бунки и на базе школы в Аннино 
уже есть «Точки роста», а «Точеч-
ки роста» в детских садах № 2 «Ра-

дуга» и № 26 как бы готовят для 
них будущих учеников.

— В Горбунках ребята могут за-
ниматься по программам робото-
техники, учатся играть в шахматы, 
собирают конструкторы «Фанкла-
стик», — рассказывает Елена Ша-
дрина, — в Аннино обучение орга-
низовано по программе экспери-
ментирования. Родители довольны 
программами дополнительного 
образования, а кроме того, проект 
дает возможность определить ре-
бят, которые наиболее склонны 
к техническим наукам.

Конечно, создать сложного ша-
гающего робота дошколятам пока 
не по силам, но дети увлеченно со-
бирают из готовых модулей фи-
гурки по заданию педагога — на-
пример, дома и машинки по теме 
«Мой город», или даже могут по-
пробовать самостоятельно воссо-
здать любимого сказочного или 
мультипликационного героя. Все 
оборудование — российского про-
изводства. Средства на его закуп-
ку выделяются из бюджетов ад-
министрации Ломоносовского 
района и Ленинградской области.

МАРИЯ ГОЛУБКОВА,
ЛЕНИНГРАДСКАЯ ОБЛАСТЬ

ЭКОЛОГИЯ 

Научить малышей бережному об-
щению с природой — вот цель про-
екта «Центр экологического вос-
питания для детей старшего до-
школьного возраста», который 
придумали и реализовали педаго-
ги детского сада комбинирован-
ного вида № 36 в Кировске. В этом 
году проект получил статус феде-
ральной инновационной площад-
ки Министерства просвещения 
РФ, что очень почетно и ответст-
венно.

Работа по  экологическом у 
просвещению малышей — а заодно 
и их родителей — в этом детском 
саду ведется давно. Как рассказа-
ла заведующая Марина Ионова, 
начиналось все с  организации 
мини-фермы: теплица, парничок, 
грядки. Сегодня на территории 
дошкольного учреждения — почти 
десяток так называемых центров 
активности — экоферма, экологи-
ческая мастерская, «Птичья сто-
ловая», Дорожка здоровья, экоси-
стема «Водоем», экостанция 
по сортировке отходов.

— У нас есть свой плодовый сад — 
по традиции выпускники дарят 
своей первой альма-матер сажен-
цы плодовых деревьев, — продол-
жает Марина Ионова, — в  этом 
году, к примеру, посадили грушу, 
а в рамках акции «Посади дере-
во — подари планете жизнь» мы 
высадили около ста саженцев 
хвойных деревьев.

Под чутким присмотром воспи-
тателей ребята учатся ухаживать 
за зелеными питомцами, в легкой 
игровой форме узнают, «кто живет 
в пруду», кормят птиц. Учрежде-
ние регулярно приглашает в гости 
соседей из другого детского сада — 
для совместных игр и знакомства, 
в том числе с программой экологи-
ческого воспитания. Задача педа-
гогического коллектива детского 
сада № 36 на ближайший год — сде-
лать свои наработки доступными 
как минимум для всего Кировска.

МАРИЯ ГОЛУБКОВА,
ЛЕНИНГРАДСКАЯ ОБЛАСТЬ

В Ленобласти открылись 
«Точечки роста»

Все в сад!

ВСТРЕЧА

 Мария Голубкова, 
Ленинградская область

Комитет по образованию Ле-
нинградской области готовит 
программу Второго Регио-
нального съезда работников 
дошкольного образования Ле-
нинградской области. Предпо-
лагается, что он состоится 
в конце октября.

Первый съезд прошел осе-
нью прошлого года, участие 
в нем приняли более трехсот 
человек. Самое важное, что 
дала эта встреча специали-
стам всех уровней  — обмен 
опытом и выработка совмест-

ного плана работы на разных 
уровнях власти. Итоги съезда 
делегаты обсуждают с колле-
гами до сих пор, а многие на-
правления и сами взяли в ра-
боту.

Пленарное заседание съезда 
началось с награждения работ-
ников системы дошкольного 
образования Ленинградской 
области. Знаки признания 
в торжественной обстановке 
получили 18 человек. Теперь 
эту церемонию планируется 
сделать традиционной.

Деловая программа съезда 
состояла из нескольких тема-
тических секций: эффектив-
ные практики управления ка-
чеством дошкольного образо-
вания в соответствии с совре-
менными требованиями, ак-
туальные аспекты реализации 
задач воспитания в дошколь-
ных образовательных органи-
зациях, особенности взаимо-

действия педагогического 
коллектива с семьями воспи-
танников и вопросы поддер-
жки детской инициативности.

Отдельный трек посвятили 
региональному проекту «До-
школка+», который создан 
с целью неформального повы-
шения квалификации педаго-
гов дошкольного образования. 
Как пояснила заведующая ка-
федрой педагогики и психоло-
гии Ленинградского областно-
го института развития обра-
зования Инна Васютенкова, 
сегодня в  любой профессии 
невозможно развиваться вне 
цифровой среды, и работники 
системы дошкольного образо-
вания — не исключение. Одна-

ко важно сделать эту среду 
управляемой и верифициро-
ванной, поскольк у да леко 
не все в интернете безопасно 
и  правильно. «Дошколка+» 
предоставляет педагогам воз-
можность выстроить маршрут 
своего профессионального со-
вершенствования, при необ-
ходимости получить консуль-
тацию эксперта, воспользо-
ваться банком лучших прове-
ренных практик. А заодно — 
это инструмент признания 
и поощрения: почетно стать 
наставником своих коллег, 
пусть даже и виртуальным.

—  В  н а з в а н и и  п р о е к т а 
несколько смыслов, — рассу-
ж дает Инна Викторовна. — 
Само слово «Дошколка» — про-
стое и запоминающееся, хотя 
у проекта есть официальное 
сложное название. А «плюс» — 
потому что нас становится 
больше, потому что развитию 

нет предела — «плюс бесконеч-
ность», потому что использо-
вание проекта  — это плюсы 
к карьере, мотивации, квали-
фикации.

Если «Дошколка+» адресо-
вана воспитателям, то  про-
грамма «Край родной — Ленин-
градская область» — воспитан-
никам. Знакомить старших до-
школьников с историей, куль-
турой, географией и традиция-
ми родного региона, «укоре-
нять» их на  ленинградской 
земле — важное направление 
развития региональной систе-
мы дошкольного образования. 
Сейчас ведется разработка, 
апробация программы и мето-
дического пособия.

— Ленинградская область 
очень богата тем, что может 
быть интересно детям, — пояс-
нила корреспонденту «РГ» за-
ведующая кафедрой дошколь-
ного образования Ленинград-
ского областного института 
развития образования Светла-
на Никитина. — Например, 
мальчишки будут увлечены 
крепостями, потому что они 
всегда играют в «войнушку», 
а девочки — потому что можно 
вообразить себя сказочной 
принцессой в башне. Балтий-
ское море и Ладожское озеро, 
животный мир Ленинградской 
области и Красная книга реги-
она, дворцы, парки и достопри-
мечательности. И разумеется, 
флаг, гимн, герб Ленинград-
ской области.

Планируется, что к концу 
лета программа пройдет пер-
вые согласования, после чего 
совместно с издателями нач-
нется разработка методиче-
ских пособий для нее.

Актуальная повестка 
В ногу со временем: что интересного 
в дошкольном образовании 47-го региона

Деловая программа съезда
состояла из нескольких секций

Региональный съезд — 
это возможность познакомиться 
с лучшими практиками и новыми 
методическими материалами
в  сфере дошкольного образования.

«Птичья столовая» особым спросом 
пользуется зимой, когда пернатым 
голодно.

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 К

О
М

И
Т

Е
Т

А
 О

Б
Щ

Е
ГО

 И
 П

Р
О

Ф
Е

С
С

И
О

Н
А

Л
Ь

Н
О

ГО
 О

Б
РА

З
О

В
А

Н
И

Я
 Л

О

Д
Е

Т
С

К
И

Й
 С

А
Д

 №
3

6
 Г

. К
И

Р
О

В
С

К
А



16 Образование в Ленинградской области>

14 августа 2024—Среда № 180 (9422) RG.RU/REGION/SZFO

Рады и дети, и взрослые 
В образовательных учреждениях 
Ленобласти идет реновация

С 2015 ГОДА в Ленобласти успешно реализуется региональная программа реновации 
образовательных учреждений. За это время преобразовано 90 школ и детских садов. 
В 2023 году завершены работы в детском саду № 17 комбинированного вида Лужского 
района, а также в детском саду № 24 и Кикеринской школе Волосовского района. 
Сейчас в рамках программы реновация идет в шести школах и пяти детских садах.

КОНКУРС 

Дизайн-проект Раздольской школы 
Приозерского района признан победи-
телем в номинации «Лучшее решение 
и н т е р ь е р а  о б щ е ш к о л ь н ы х  п р о -
странств» Всероссийского конкурса 
«Школа мечты». Разработчики проек-
та — команда Санкт-Петербургского го-
сударственного университета промыш-
ленных технологий и дизайна — получи-
ли также специальный приз этого пре-
стижного конкурса.

Школа в Раздолье построена в конце 
1980-х годов. Здесь учатся 250 ребят 
с 1-го по 11-й классы, и количество уче-
ников только растет. Здание рассчитано 
на 360 учеников, так что место еще есть. 
К примеру, интересная особенность по-
стройки — большие подвалы. Как расска-
зал корреспонденту «РГ» директор шко-
лы Александр Долгов, в свое время они 
активно эксплуатировались: в подвалах 
размещался актовый зал, мастерские 
для проведения уроков труда и даже 
учебные классы. Однако в соответствии 
с современными требованиями Роспо-
требнадзора использовать помещения 
без окон для организации учебного про-
цесса нельзя, поэтому петербургские 
студенты предложили дать подвалам 
школы «вторую жизнь».

— Студенты предложили разместить 
в подвалах рекреационные зоны, трена-
жерный зал и даже тир. И так хорошо все 
распланировали, что буквально самому 
там жить захотелось, — смеется дирек-
тор школы. — Для каждого из предмет-
ных классов разработан свой особен-
ный дизайн, при этом ребята предложи-
ли и функциональные улучшения.

В студенческом проекте были прора-
ботаны абсолютно все функциональные 
зоны школы — от столовой до спортзала 
с раздевалками и тренерской и от учеб-
ных кабинетов до кабинета директора. 
Разработке дизайна предшествовало 
проведение исследования, с помощью 
которого удалось определить наиболее 
проблемные места. Например, ученики 
младших к лассов назвали «самым 
странным местом» в школе кабинет ан-
глийского языка, а старшеклассникам 
предложили «эмоционально раскра-
сить» все помещения.

Отчасти такие чувства вызывает тот 
факт, что школа требует современного 
обновления, отчасти — неудобные пла-
нировки и неподходящие цвета. Поэто-
му одновременно с разработкой студен-
ческого дизайн-проекта для Раздоль-
ской школы был подготовлен проект ка-
питального ремонта в рамках федераль-
ной программы «Модернизация школь-
ных системы образования». Какой ста-
нет обновленная школа — ученики и пе-
дагоги увидят 1 сентября 2025 года.

МАРИЯ ГОЛУБКОВА,
ЛЕНИНГРАДСКАЯ ОБЛАСТЬ

Школа мечты

СПРАВКА «РГ»

«Школа мечты» — общественно-просве-
тительский проект развития и поддер-
жки современной школьной образова-
тельной среды в рамках реализации фе-
деральной программы капитального ре-
монта школ «Модернизация школьных 
систем образования». По результатам 
конкурса создается банк лучших студен-
ческих решений для модернизации 
школьных пространств.
Победителям Всероссийского конкурса 
«Школа мечты» вручают не только ди-
пломы, но и ценные призы, в том числе 
образовательные курсы по выбранным 
специальностям и построению карьеры.

ПРОГРАММА

 Мария Голубкова, 
Ленинградская область

До 2027 года в рамках феде-
ральной программы «Модер-
низация школьных систем об-
разования» в Ленинградской 
области будет отремонтиро-
вано 19 школ. С 2022 года ка-
чественный капитальный ре-
монт в  рамках данной про-
граммы проведен уже в шести 
образовательных учреждени-
ях 47-го региона. Одно из них — 
Гостинопольская основная 
общеобразовательная школа, 
где сегодня учатся 89 человек 
с 1-го по 9-й классы.

Двухэтажное здание шко-
лы в деревне Вындин Остров 
Волховского района было по-
строено в 1976 году и за полу-
вековую историю порядком 
обветшало. Ремонта требова-
ло буквально все.

Как отмечает директор 
школы Алевтина Борунова, 
в рамках программы в школе 
провели ремонт фундамента, 
цоколя и отмостки, фасада, 
потолков, междуэтажных пе-
рекрытий и полов, окон, вход-
ных и  внутренних дверей, 
входной гру ппы, лестниц 
и  крылец, были проведены 
внутренние работы.

Перечислять то, что было 
сделано в  Гостинопольской 

школе, можно еще долго: под 
замену попали все инженер-
ные сети. Но главное — преобра-
зилось внутреннее простран-
ство: появился современный 
медицинский кабинет, вклю-
чающий процедурную, каби-
нет медсестры и бокс для паци-
ентов, а также актовый зал.

— Раньше у нас был медка-
бинет на втором этаже площа-
дью всего 14 квадратных ме-
тров, — продолжает рассказ 
директор школы. — Мы пере-
несли его на первый, а поме-
щение одного из классов вме-
сте со старым медкабинетом 
преобразовали в актовый зал.

Он получился не слишком 
большим, на 46 посадочных 
мест, но для нужд школы этого 
достаточно. Зато для творче-
ского самовыражения теперь 
есть настоящая сцена, акусти-
ческая система, а для зрителей 
в зале — мягкие кресла.

Концепцию преобразова-
ния придумывали вместе: пе-
дагоги, ученики, родители 
в сотрудничестве с комите-
том по образованию Волхов-
ского муниципального райо-

на Ленинградской области. 
На сайте школы провели го-
лосование по выбору цвето-
вой палитры внутренних по-
мещений. Теперь классы пер-
вого этажа — в тонах пепель-
ной розы и бордо, а второго — 
лайм и бирюза. Коридоры вы-
крашены в пастельные цвета, 
а столовая — разноцветная. 
Очень оригинальные потол-
ки  — напоминают звездное 
небо.

— Такой ремонт для нашей 
школы и  нашей деревни  — 
грандиозное событие, — отме-
чает Алевтина Борунова. — Все 
очень изменилось, но  глав-
ное — изменились сами дети, 
у них появилось стремление 
соответствовать этому ново-
му, современному простран-
ству, которое теперь их окру-
жает.

За полгода учебы в новых 
и н т ерьера х под тя н ул ись 
даже проблемные ученики 
выпускного девятого класса. 
После ремонта школа откры-
лась в ноябре, а в мае все пять 
девочек и  семь мальчиков 
успешно сдали основные го-
с ударственные экза мены 
и   п о л у ч и л и  а т т е с т а т ы 
об основном общем образова-
нии. А в летний период новые 
красивые интерьеры школы 
тоже не пустовали — здесь ра-
ботал лагерь с дневным пре-
быванием «Солнышко».

Лайм и бирюза 
В рамках федеральной программы проведен капремонт 
Гостинопольской школы

Новый облик школы 
даже заставил ребят подтянуть 
успеваемость.
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САМОУПРАВЛЕНИЕ 

У юных жителей поселка Кикерино есть 
собственный герб, флаг, гимн, прави-
тельство, особый паспорт и даже валюта. 
В 1996 году в местной школе было созда-
но свое государство — президентская ре-
спублика, которая совсем скоро начнет 
готовиться к 30-летнему юбилею.

— Время было сложное, — вспоминает 
директор Кикеринской школы Татьяна 
Ефимовна Дьячкова, — пионерии и комсо-
мола больше не было, а ребятам обяза-
тельно нужна общая идея.

На общешкольной конференции реши-
ли создать систему местного самоуправ-
ления. За годы структура правительства 
школьной республики сформировалась 
окончательно: президент, его замести-
тель — председатель совета классных 
коллективов (СКК), штат из десяти мини-
стров. Есть привычные — министр обра-
зования, министр культуры, министр пе-
чати, министр финансов. Есть особые — 
министр добрых дел, министр шефской 
помощи, министр порядка и дисципли-
ны, все вместе они образуют президент-
ский совет, в который также входит глава 
паспортного стола и директор школьного 
музея. За каждым ведомством и отдельно 
за президентом закреплен советник — 
представитель педагогического коллек-
тива, в каждом классе средней и старшей 

школы есть сотрудники профильных ми-
нистерств.

— У нашей республики есть Конститу-
ция, административный и трудовой ко-
дексы, свои законы, в том числе законы 
об  образовании, о  самоуправлении 
и о гражданстве, — продолжает рассказ 
директор. — Гражданином республики 
становятся по достижении 14 лет, при-
чем сугубо добровольно. Желающие пи-
шут заявление и получают паспорт гра-
жданина президентской республики Ки-
керинской школы.

Конечно, в каждом коллективе есть те, 
кто против — просто потому что против. 
Но из всех 400 учащихся Кикеринской 
школы неграждан подходящего возра-
ста — всего 12. А не достигшие 14 лет счи-
таются несовершеннолетними граждана-
ми республики и имеют все права. Напри-
мер, они тоже получают зарплату — два 
раза в год, по итогам полугодий. «В звон-
кой монете» оцениваются как успехи 
в учебе — это ведь основная «работа» 
в школе, так и общественная активность — 
участие в подготовке праздников, волон-
терском движении, достижения в спорте.

Местная валюта называется «велес», 
потому что школа располагается в Воло-
совском районе, и название, вероятно, 
произошло от имени славянского бога Ве-
леса, отвечавшего в том числе за хозяйст-
во. Школьный заработок можно потратить 

на самые разные нужды — от мелкой кан-
целярии до хорошего футбольного мяча 
или наушников. Такая покупка будет сто-
ить около 2,5 тысячи «велесов» — их можно 
заработать разом, к примеру, за победу 
на районной олимпиаде. Распределением 
средств занимается министерство финан-
сов. Оно же ищет способы пополнения ре-
спубликанской казны — к примеру, школь-
ники собирают и сдают макулатуру.

За время учебы все желающие смогут 
попробовать себя в разных сферах дея-
тельности, но главное — ребята не только 
чувствуют свою полезность, но и полу-
чают определенный опыт профориента-
ции. В  сферу компетенций местного 
школьного самоуправления входят са-
мые разные вопросы — от выбора школь-
ной формы до очистки берегов местного 
озера и от помощи дому престарелых 
до организации праздников.

С началом учебного года в Кикерин-
ской школе начнется новая избиратель-
ная кампания: конференция, представ-
ление программ кандидатов, дебаты, за-
тем тайное голосование. Новый прези-
дентский совет выберут к 13 сентября — 
ко Дню рождения Зои Космодемьянской, 
ведь именно в эту дату местное самоу-
правление постановило считать днем ро-
ждения школы.

МАРИЯ ГОЛУБКОВА,
ЛЕНИНГРАДСКАЯ ОБЛАСТЬ

Ученики Кикеринской средней школы — 
граждане собственной президентской республики
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Рады гостям
В Ленобласти отдыхают ребята 
из Белгорода и Енакиево

ИЗ ПОДШЕФНОГО города ДНР в детских лагерях 47-го региона эти летом отдохнули 
около 850 человек. Кроме того, в Ленобласти обеспечили летний отдых для ребят из Бел-
города, который весной пострадал от обстрелов украинских боевиков. С апреля Лен-
область приняла 600 юных белгородцев. Для всех ребят были обеспечены начальная 
профориентация и рассказы об интересных производствах и профессиях Ленобласти. 

КАНИКУЛЫ

 Мария Голубкова, 
Ленинградская область

В Ленинградской области завер-
шается летняя оздоровительная 
кампания. В этом году интересно, 
полезно и разнообразно канику-
лы уже провели около 80 тысяч 
ребят, для них работали почти 
500 детских лагерей различного 
типа. Кроме того, Ленинградская 
область по поручению губернато-
ра региона Александра Дрозденко 
уже третий год принимает на лет-
ний отдых ребят из подшефного 
города Енакиево, а в этом году 
к ним добавились более 600 юных 
белгородцев.

Готовится «Премьера»
Детский лагерь «Сокол» на бе-

регу заповедного Гладышевского 
озера недалеко от Зеленогорска 
когда-то принадлежал промыш-
ленному предприятию из Санкт-
Петербурга, потом находился 
в  федеральной собственности, 
но в 2019 году Ленинградская об-
ласть выкупила его и превратила 
в филиал Детского оздоровитель-
но-образовате льного Центра 
«Маяк». Часть корпусов, остав-
шихся с прежних времен, удалось 
реконструировать, однако они 
могли вместить всего 40 человек. 
Благодаря победе областного ко-
митета образования в конкурс-
ном отборе Министерства про-
свещения РФ лагерь получил 
средства на строительство быст-
ровозводимых конструкций — бо-
лее 130  м и л л ионов ру блей. 
И в 2023 году здесь торжественно 
откры ли два новы х корп уса 
на 54 места каждый. Жилое про-
странство в  них организовано 
по гостиничному типу: прожива-
ние по четыре человека в номере 
с отдельным санузлом, а для от-
рядных вечеров и сборов — про-
сторный холл.

Большинство детских лагерей 
Ленинградской области во время 
каникул предлагают детям про-
граммы дополнительного образо-
ва н и я. В  «Соколе» вот у же 
несколько лет специализируются 
на кино и театре. Ребята знако-
мятся с творческими профессия-
ми, принимают участие в мастер-
классах, участвуют в виктори-
нах, выполняют тематические за-
дания. Кроме того, практически 
каждый день в отрядах идет под-
готовка спектаклей, в которых за-

нят каждый — нужно создать деко-
рации, костюмы, музыкальное со-
провождение, чтобы в  рамках 
итогового лагерного фестиваля 
показать другим отрядам свои 
спектакли. А, например, в ходе 
проекта «Создай свою киносту-
дию» из каждого отряда выбрали 
по три продюсера и три сценари-
ста. Задание — собрать команду 

из актеров, гримеров, костюме-
ров и снять мини-фильм или клип 
на заранее подготовленный сце-
нарий.

— Третья смена в нашем лагере 
полностью посвящена кино и по-
лучила свое название «Киносме-
на», — рассказывает директор «Ма-
яка» Игорь Гуляев. — Основным ее 
итогом становится фильм, уже 
снято шесть кинокартин. В съем-
ках мы стараемся максимально за-
действовать всех ребят, которые 
у нас отдыхают, а работать над 
фильмом помогают профессиона-
лы. Например, мы тесно сотрудни-
чаем с петербургским универси-
тетом кино и телевидения.

В следующем году тематика 
программ дополнительного об-
разования, которая здесь реали-
зуется, получит отражение в на-
звании. Лагерь официально сме-
нит имя и будет называться «Пре-
мьера».

А пока на берегу Гладышевско-
го озера завершается четвертая 
смена, она прод лится почти 

до самого начала нового учебного 
года — до 29 августа. На этот раз 
к  ленинградским школьникам 
п рисо е д и н и л ис ь а к т и вис т ы 
«Движения Первых», под эгидой 
которого разработана програм-
ма смены.

Орлята на берегах Россони
Первая ступень «Движения 

Первых», рассчитанная на школь-
ников младших классов, называ-
ется «Орлята России». В Ленин-
градской области единственной 
площадкой для реализации регио-
нальной профильной смены «Со-
дружество Орлят России» пока 
является детский оздоровитель-
но-образовательный центр «Рос-
сонь» имени Юрия Антоновича 
Шадрина, расположенный в эко-
логически чистой зоне Кургаль-
ского заказника на берегу однои-
менной реки. Победители регио-
нального конкурса «Содружество 
Орлят России» получили сюда 
бесплатную путевку.

— Приехав в «Россонь», они по-
пали в Лабораторию Добрых дел, — 
рассказывает директор центра 
Владимир Викторов. — На протя-
жении всей смены орлята нашей 
лаборатории, участвуя в игровой, 

трудовой и творческой коллек-
тивной деятельности, продолжа-
ли укреплять взаимодействие 
между участниками не  только 
внутри коллектива своего класса, 
как это происходило в школьный 
период, но и между всеми участ-
никами смены из разных районов 
Ленинградской области.

В течение учебного года ребята 
становились активными участни-
к а м и с пе ц иа л ьн ы х т р е ков, 
а во время летнего отдыха еще раз 
«прокачали» различные навыки. 
Трек «Орленок — Эрудит» предпо-
лагает интеллектуальное разви-
тие детей, «Орленок — Доброво-
лец» раскрывал в детях волонтер-
ский потенциал, «Орленок — Эко-
лог» важен в формировании пред-
ставлений об экологической куль-
туре и ответственного отношения 
к природе, «Орленок — Хранитель 
исторической памяти» — в воспи-
тании любви и уважения к своей 
семье, малой родине, традициям 

и истории страны. В этом треке, 
кстати, нашлось место также 
истории, легендам и традициям 
лагеря «Россонь».

— Ребята пели и танцевали тра-
диционные россоньские песни 
и танцы, не забывая об орлятских 
песнях у костра. Ходили в поход 
на Финский залив. Каждый день 
был наполнен развитием ребенка, 
радостью и счастьем оказаться 
тут, — отмечает Людмила Шуми-
лина. — По итогам участия в кол-
лективно-творческих делах Лабо-
ратории Добрых дел наши орлята 
«сдавали экзамен», и  каждый 
участник смены получил достой-
ное звание «Орленок — Россонец».

Отметим, что высокий уровень 
работы коллектива лагеря «Рос-
сонь» получил признание и на ре-
гиональном, и  на  общероссий-
ском уровнях. Обладатель множе-
ства наград и званий, в том числе 
звания «Лагерь-мастер» и Знака 
качества «Лучшее — детям», лау-
реат конкурса «Лучшая инклю-
зивная школа — 2023», неодно-
кратный победитель областного 
конкурса «Лучший оздоровитель-
ный лагерь года», а в прошлом 
году «Россонь» вошла в  топ-10 
по итогам конкурса «Лучший ла-
герь России».

— Статус «Лучшего лагеря Рос-
сии» ко многому обязывает и слу-
жит стимулом дальнейшего со-
вершенствования научно-мето-
дической, педагогической, хозяй-
ственной и управленческой дея-
тельности, — подчеркивает дирек-
тор. — Участие в конкурсах такого 
высокого уровня открывает но-
вые возможности для обмена опы-
том, осмысления своей деятель-
ности, новые перспективы разви-
тия организации. Все это в конеч-
ном итоге позволяет обеспечить 
еще более высокий уровень ре-
креационно-оздоровительных 
услуг и образования, что, в свою 
очередь, становится залогом но-
вых побед.

Отметим, что в конце октября — 
начале ноября состоится подведе-
ние итогов ежегодного конкурса 
«Лучший лагерь Ленинградской 
области». Традиционно он прой-
дет на базе центра «Маяк».

Все лучшее — детям
Летняя оздоровительная кампания в Ленобласти проходит успешно

Большинство лагерей Ленобласти
во время каникул предлагают программы
дополнительного образования

СПРАВКА «РГ»

На проведение летней оздоровительной кампании 2024 года из бюджета 
Ленинградской области и местных муниципальных образований было вы-
делено более миллиарда рублей.
Ребят принимали 450 организаций детского отдыха, из которых девять кру-
глосуточных лагерей, 355 дневных, 22 лагеря труда и отдыха и один лагерь 
палаточного типа.
Первые смены начались в мае, последние закончатся в сентябре. Часть 
из них были профильными — финансовой грамотности совместно с Цент-
ральным Банком России, экологические смены «Лесной подрост», смены 
«Юный пожарный» и для любознательных — научные. Летом нынешнего года 
интересно отдохнуть, получить первые профессиональные навыки, завести 
новых друзей смогут более 108 тысяч юных жителей Ленобласти.

Каждый день каникул в летнем лагере 
наполнен интересными занятиями 
и новыми знакомствами.

В летнем лагере у детей открываются самые разнообразные таланты, 
а педагоги помогают их развивать.
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Школы — больше и лучше
1 сентября за парты сядут более 
204 тысяч юных ленинградцев

ПО ИНФОРМАЦИИ комитета общего и профессионального образования Ленобласти, 
это на тысячу больше, чем в прошлом году. С учетом демографического роста и необхо-
димости создания современной образовательной среды до конца года в регионе плани-
руется ввести в эксплуатацию две школы в рамках национального проекта «Образова-
ние» в Гатчинском и Всеволожском районах.

ПРОГРАММА 

В рамках плана мероприятий 
по реализации федеральной кон-
цепции профилактики безнадзор-
ности до 2025 года в Ленинград-
ской области создан Региональ-
ный ресурсный центр по профи-
лактике безнадзорности и право-
нарушений несовершеннолетних. 
Как отмечают специа листы, 
на первый план сегодня выходит 
работа с  детьми, которые еще 
не попали в группу риска. Как по-
ясняет Инна Васютенкова, заве-
дующая кафедрой педагогики 
и психологии Ленинградского об-
ластного института развития об-
разования, при котором создан 
ресурсный центр, «в  фокусе  — 
дети нормы».

Одна из основных задач ресурс-
ного центра — организационно-
методическое сопровождение де-
ятельности всех специалистов, 
вовлеченных в работу с несовер-

шеннолетними, консолидация ре-
сурсов.

Например, Ленинградская об-
ласть — один из немногих регио-
нов нашей страны, где по инициа-
тиве комитета общего и профес-
сионального образования созда-
на структура муниципальных 
внештатных педагогов-психоло-
гов: такой сотрудник есть в ка-
ж дом из  районов, есть также 
главный областной внештатный 
педагог-психолог. Каждый — спе-
циалист высокого уровня, опора 
в решении многих задач. Именно 
они знакомят коллег с флагман-
скими направлениями в психоло-
го-педагогической науке, помо-
гают нарастить компетенции, 
обеспечивают обмен опытом 
и лучшими практиками. Соглас-
но штатному расписанию, в шко-
ле есть один социальный педагог 
и один педагог-психолог. Задача 
ресурсного центра — в том числе 
дать им возможность обсудить 

с коллегами свои действия, убе-
диться в их правильности, полу-
чить совет или полноценную кон-
сультацию.

Одна из самых серьезных про-
блем сегодняшнего времени  — 
подростковые суициды, которые 
возникают по нескольким причи-
нам. Во-первых, есть интернет-со-
общества, цель которых — доведе-
ние подростков до самоубийства, 
и вовлечению детей в такие груп-
пы надо уметь противостоять. 
Во-вторых, сохраняется пробле-
ма конфликта «отцов и детей», 
и  сегодня он принимает новые 
формы.

— Гипотеза, которая в основном 
подтверждается — дети живут под 
слишком большим грузом ответ-
ственности, — поясняет Инна Ва-
сютенкова, — родители хотят для 
них самого лучшего, и  потому 
предъявляют сильно завышенные 
требования. Если ребенок все вре-
мя думает о том, что «не дотягива-

ет» до нужного уровня, это может 
стать непосильной ношей.

Важные задачи педагогов-пси-
хологов — а значит, и ресурсного 
центра — научить противостоять 
буллингу, решать конфликты 
в коллективе. К примеру, на его 
базе создана служба медиации — 
примирения, где учат преодоле-
вать сбои в общении, правильно 
выходить из конфликта — это уме-
ние пригодится в течение всей 
жизни.

— Всегда есть психологическая 
основа: почему ребенок начинает 
бродяжничать, или ведет себя вы-
зывающе, или вовлекается в раз-
ного рода зависимости, — продол-
жает рассуждать специалист. — 
Выявить и скорректировать ее — 
задача специалиста.

В ус лови я х сег од н я ш нег о 
непростого времени на первый 
план также вышли задачи проти-
востояния идеологии террориз-
ма и экстремизма — несовершен-

нолетних вовлекают, в том числе 
и в совершение диверсий, поэто-
му забота о  психологическом 
климате в детском коллективе, 
психологическом комфорте каж-
дого ребенка — комплексная зада-
ча. В ней должны участвовать как 
сами дети и  их родители, так 
и психологи, учителя, сотрудни-
ки органов социальной защиты, 
а при необходимости — сотрудни-
ки комиссий по делам несовер-
шеннолетних и защите их прав 
муниципальных образований, 
органов и учреждений системы 
профилактики безнадзорности 
и правонарушений несовершен-
нолетних, осуществляющих дея-
тельность на территории Ленин-
градской области. Межведомст-
венное взаимодействие пока тре-
бует усиления, и в решении этой 
задачи ресурсный центр должен 
стать центральным звеном.

МАРИЯ ГОЛУБКОВА,
ЛЕНИНГРАДСКАЯ ОБЛАСТЬ

В Ленобласти создана структура муниципальных внештатных 
педагогов-психологов

ИНИЦИАТИВА

 Мария Голубкова, 
Ленинградская область

Для того чтобы хорошо учиться, детям 
надо хорошо питаться. А для того, чтобы 
они хорошо питались, нужно, чтобы еда 
была правильной, сба лансированной 
по калориям и витаминам. Но ученики Но-
восельской общеобразовательной школы 
об этом не задумываются, ведь на вопрос 
о том, как сегодня кормили в школе, отве-
чают коротко: «Вкусно!»

В регионе вот уже около двух лет по ини-
циативе комитета общего и профессио-
нального образования Ленинградской об-
ласти реализуется региональный проект, 
направленный на совершенствование сис-
темы питания в образовательных учрежде-
ниях. Открываются новые пространства 
школьных столовых в формате «Школьное 
кафе», вводится «меню свободного выбо-
ра», в том числе и для детей, которые пита-
ются бесплатно, — а это почти 100 тысяч 
школьников.

И в буфете, и в столовой каждый найдет 
себе блюдо по вкусу благодаря региональ-
ной модели «Меню свободного выбора».

— Мы предлагаем, к примеру, два варианта 
супа на обед, возможность выбрать горячее, 
гарнир, салат, — рассказывает заместитель 
директора по учебно-воспитательной рабо-
те Новосельской образовательной школы 
Мария Андреева. — При этом меню составле-
но так, чтобы примерно половина детей вы-
брали одно, а вторая половина — другое.

Для обеда работники школьной столо-
вой размещают на столах салаты, но не пор-
ционно, а в больших салатниках, как для 
взрослых — каждый возьмет, сколько захо-
чет. Супы в двух небольших емкостях — на-
ливать в тарелки можно самостоятельно 
или поможет повар и классный руководи-
тель. Второе блюдо надо взять на раздаче, 
это по силам даже малышам — горячим 
двухразовыми питанием обеспечены все 
ученики начальной школы, а более стар-
шие — по желанию.

Очень любят новосельские школьники 
борщ, плов и с большим удовольствием едят 
печень — особенно с гречкой. Такого потря-
сающего результата помог добиться школь-
ный просветительский проект «Азбука здо-
рового питания». Раньше, кстати, повара го-
товили из печени суфле, но в сметанном со-
усе она больше понравилась — за блюдо дня 
в школе проводится голосование.

— Не секрет, что в семьях пищевые при-
вычки разные, — отмечает Мария Андрее-
ва. — К примеру, не принято варить рисовую 
кашу, а в меню школьной столовой она есть, 
и мы рассказываем историю рисовой каши: 
где растет рис, чем он полезен, какие блюда 
еще из него можно приготовить.

В новое кафе «Новоселье», появившееся 
в рамках региональной программы, кото-
рая так и называется «Школьное кафе», 
ребята могут прийти на перемене или по-
сле уроков: перекусить, отдохнуть за ча-
шечкой чая с вкусной выпечкой. Ну, а для 

тех, кто проголодался по-настоящему, 
в меню есть полноценные блюда — салаты 
и горячее.

— К созданию кафе мы подключили уче-
ников старших классов, — рассказывает Ма-
рия Андреева. — Вместе подобрали помеще-
ние, выбрали дизайн, который отличается 
от общего оформления школы, и сейчас это 
место пользуется спросом.

Еженедельно в школьной социальной 
сети VK в рубрике «Здоровое питание» ре-
бята создают фоторепортажи и видеосю-
жеты на темы школьных обедов и завтра-
ков, рассказывают о пользе продуктов, 
входящих в состав блюд. Тему закрепляют 
даже на уроках: на химии можно рассмо-
треть рисовое зерно под микроскопом, 
а на уроке иностранного языка — перевес-

ти рецепт. Про каждое блюдо школьной 
столовой уже созданы целые тома: учени-
ки начальной школы написали от руки по-
словицы и скороговорки, где упоминается 
тот или иной продукт, ребята постарше 
сделали иллюстрации, фотоколлажи, про-
думали оформление в целом и собрали от-
дельные странички в книги. Новосельцы 
представили их сначала на региональном 
конкурсе и  получили звание «Лучшая 
школьная столовая Ленинградской обла-
сти — 2023», а затем на всероссийском кон-
курсе во Владикавказе, где стали лауреа-
тами.

А еще в Новосельской школе придумали 
и реализовали систему взаимодействия 
с организатором питания. Например, для 
каждого класса разработаны онлайн-таб-
лицы, в которых классный руководитель 
с телефона может отметить, что ребенок 
отсутствует — при приготовлении пищи 
это будет учтено, минимизирует отходы, 
а заодно поможет в составлении ежемесяч-
ного отчета. Всеми практиками новосель-
цы готовы делиться — на базе школы уже 
прошел обучающий семинар для коллег 
со всей Ленинградской области.

Планируется, что к региональному про-
екту по  совершенствованию системы 
школьного питания до 2026 года присоеди-
нятся все школы Ленинградской области.

Обед по вкусу
В школах Ленобласти совершенствуют систему питания

КСТАТИ

Обеденный зал Новосельской школы  — 
не только место для приема пищи, но и на-
стоящий центр притяжения. Например, 
во время большой перемены здесь прово-
дят мастер-классы — ученики начальных 
классов лепят овощи и фрукты из соленого 
теста, изготавливают ягоды в технологии 
«оригами», а старшеклассники учатся сер-
вировать обеденный стол, знакомятся с пра-
вилами этикета. В школьной столовой регу-
лярно проходят выставки стенгазет на темы 
еды, ребята готовят мини-спектакли о куль-
туре питания. В кафе проводят деловые за-
втраки, встречи литературной гостиной 
и другие творческие мероприятия.

Новая точка притяжения появилась 
в Новосельской школе в рамках 
региональной программы «Школьное кафе».
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Не теряйте времени
Приемная кампания в колледжи 
и техникумы подходит к концу

В ЛЕНОБЛАСТИ завершается прием документов для поступления в учреждения 
среднего профессионального образования. В колледжи и техникумы уже подано более 
девяти тысяч заявлений, в том числе 3,2 тысячи через «Госуслуги». Особое внимание 
абитуриентов привлекает федеральный проект «Профессионалитет». Прием заявлений 
в организации СПО продлится до 15 августа.

ПРОФЕССИЯ

 Мария Голубкова, 
Ленинградская область

В системе среднего профессио-
нального образования Ленин-
г ра дской облас т и работа ют 
30 колледжей и техникумов, об-
учающих востребованным в ре-
гионе профессиям. Большинство 
из  ни х имеют многолетнюю 
успешную историю и  славные 
традиции, но поскольку прогресс 
не стоит на месте, появляются но-
вые образовательные программы 
и проекты.

Так, с 2022 года в России реа-
лизуется федеральный проект 
«Профессионалитет», среди клю-
чевых задач которого — создание 
образовательно-производствен-
ных кластеров и образователь-
ных кластеров среднего профес-
сионального образования. Они 
представляют собой интеграцию 
колледжей и организаций реаль-
ного сектора экономики и орга-
низаций, действующих в отра-
слях, характерных для субъек-
тов малого и среднего предпри-
нимательства и социальной сфе-
ры. Ленинградская область стала 
одним из первых регионов, кото-
рый присоединился к «Профес-
сионалитету». В 2022 году в парт-
нерстве с предприятием «Евро-

Хим» был создан Кингисеппский 
образовательно-производствен-
ный кластер по химической отра-
сли, а благодаря победе регио-
нального комитета образования 
в прошлогодней заявочной кам-
пании Министерства просвеще-
ния РФ в этом году на базе Госу-
дарственного института эконо-
мики, финансов, права и техно-
логий (ГИЭФПТ) открывается 
образовательный кластер по от-
расли «Искусство и креативная 
индустрия». С 1 сентября студен-
ты начнут обучение по  таким 
специальностям, как «Портной», 
«Дизайн», «Оператор швейного 

оборудования», «Декоративно-
прикладное искусство и народ-
ные промыслы», а также «Эконо-
мика и бухгалтерский учет».

— У наших ребят есть замеча-
тельные возможности на хорошо 
оснащенных современных пло-
щадках при поддержке мастеров 
производства действующих пред-
приятий развивать и оттачивать 
п р о ф е с с и о н а л ь н ы е н а в ы к и 
и идеи, — отмечает ректор ГИЭФПТ 
Александр Туфанов.

Учащиеся класте-
ра уже создали пер-
вые в своей жизни 

коллекции модной одежды. На-
пример, ко Дню Победы дизайне-
ры представили проект «Орден 
Победы», а еще — коллекции ко-
стюмов «Мой Герб» — вдохновлен-
ную гербами Ленинградской обла-
сти, «Этно-город» — по мотивам 
традиционного и национального 
костюма народов РФ, а  также 
«Я люблю Эрмитаж» — модный по-
каз в коллаборации с Государст-
венным Эрмитажем.

Кстати, и для дизайнеров, и для 
портных, и для всех других про-
фессий будет полезной програм-
ма учебной дисциплины «Основы 
береж ливого производства » 
в рамках приоритетного проекта 

«Подготовка кадров с компетен-
циями бережливого производст-
ва». С 1 сентября она вводится 
во всех колледжах и техникумах 
региона при поддержке Федераль-
ного центра компетенций (ФКЦ), 
комитета экономического разви-
тия и комитета общего и профес-
сионального образования Ленин-
градской области.

— Все происходит без ведения 
конс пек т ов,  ч ис т ой т е ори и 
мало, — рассказала корреспонден-
ту «РГ» заместитель директора 
по учебно-производственной ра-
боте и преподаванию основ про-
изводства Кировского политех-
нического колледжа Анна Яндов-
ская. — Мы работаем в режиме ди-
алога, с конкретными примера-
ми, разбираем фото и видео. Ре-
зультат обучения  — студенты 
должны научиться видеть потери 
в офисных или производственных 
процессах и устранять их.

По словам Анны Яндовской, ко-
торая сама преподает «Основы бе-
режливого производства», к ней 
у же п ри ходи ли вып уск ник и 
со словами благодарности — полу-
ченные навыки им пригодились. 
Для внедрения в образователь-
ный процесс новой учебной дис-
циплины около трех десятков пе-
дагогов Ленинградской области 
уже прошли обучение, в том числе 
с помощью тренеров ФКЦ.

МЫ ИЩЕМ ТАЛАНТЫ

 Мария Голубкова, 
Ленинградская область

У школьников Ленинградской об-
ласти теперь будет больше шансов 
поступить в любой вуз страны без 
экзаменов. В регионе запущен про-
ект «Развитие олимпиадного дви-
жения в системе образования Ле-
нинградской области», направ-
ленный на более эффективное вы-
явление и развитие ребят с нестан-
дартным мышлением, способных 
достигать призовых мест во все-
российских и мировых интеллек-
туальных соревнованиях. Напом-
ним, что дипломы победителей 
и призеров Всероссийских олим-
пиад школьников (ВсОШ), дейст-
вующие четыре года — это «счаст-
ливый билет» на получение выс-
шего образования по соответству-
ющему профилю.

Как рассказала корреспонден-
ту «РГ» директор Ленинградского 
областного центра развития твор-
чества одаренных детей и юноше-
ства «Интеллект» Светлана Сер-
гиенко, работа по развитию олим-
пиадного движения ведется в ре-
гионе давно, но по инициативе ко-

митета общего и профессиональ-
ного образования Ленинградской 
области к декабрю 2023 года она 
была официа льно оформлена 
в четкую систему, все звенья ко-
торой слаженно взаимодейству-
ют. С января 2024 года в регионе 
созданы школьные (более 250) 
и муниципальные олимпиадные 
центры (в каждом районе), работу 
которых координирует центр 
«Интеллект», как региональный 
Центр олимпиадного движения. 

В задачи всех трех уровней систе-
мы входят не только популяриза-
ция олимпиадного движения сре-
ди школьников, но и целый спектр 
мероприятий по выявлению, под-
держке и сопровождению одарен-
ных детей на всех уровнях.

— Первый школьный этап Все-
российских олимпиад школьни-
ков проходит в течение первой 
четверти учебного года, — поясня-
ет Сергиенко, — и мы стремимся, 

чтобы он был наиболее массовым 
и в нем принимали участие мак-
симальное количество учеников 
школ, ведь иногда одаренность 
проявляется не в обычных «чет-
верках» и «пятерках», а в особом 
образе мышления и интересном 
подходе к решению задач.

Для победителей школьных от-
боров устраивают тренинги 
и практические занятия на муни-
ципальном уровне — очно или с по-
мощью региональных медиацент-

ров. В том или ином муниципаль-
ном районе всегда есть учителя-
предметники, подход которых яв-
ляется наиболее интересным, 
нестандартным, увлекательным 
для учеников. Организовать их 
консультации и практические за-
нятия для победителей школьных 
олимпиад  — задача районного 
уровня. В эту работу полноценно 
включен и Центр «Интеллект», 
который привлекает к проведе-

нию практических занятий, кон-
сультаций и вебинаров тренеров 
вузовского уровня как для ребят, 
так и для их преподавателей. 

Такая последовательная работа 
приносит свои первые результа-
ты — в 2023–2024 учебном году ко-
личество победителей и призеров 
муниципального этапа ВсОШ уве-
личилось на 146 человек и соста-
вило 8889, победителей и призе-
ров регионального этапа ВсОШ 
на 128 человек и составило 652.
На финал ВсОШ в этом году были 
о т о б р а н ы  45   ш к о л ь н и к о в , 
и 16 из них стали победителями 
и призерами. Например, в апреле 
этого года десятиклассник Игорь 
Шабаров из Сосновоборской шко-
лы № 9 стал призером заключи-
тельного этапа ВсОШ по информа-
тике, который проходил в городе 
Иннополис Республики Татарс-
тан. Игоря заметили еще в вось-
мом классе, когда для серьезных 
соревнований он был слишком 
юн, но талант и потенциал были 
очевидны, поэтому его последова-
тельно провели через все этапы 
подготовки, в том числе участие 
в различных образовательных ме-
роприятиях, турнирах и кубках. 
И это лишь один из множества 

примеров индивидуального со-
провождения талантливых и ода-
ренных детей через сетевое взаи-
модействие.

— Для успешного участия важ-
но, чтобы ребенок был готов 
и психологически к конкурсным 
соревнованиям, — подчеркивает 
Светлана Юрьевна. — Поэтому для 
Игоря была организована и мак-
симально возможная поддержка, 
что также повлияло на результат.

В течение лета в Центре «Ин-
теллект» организован широкий 
спектр олимпиадных интенси-
вов, интеллектуальных школ, 
профильных образовательных 
программ практически по всем 
олимпиа дным дисцип линам, 
а школьный этап ВсОШ начнется 
совсем скоро.

Научат дизайну
В Ленобласти внедряют новые дисциплины в профобразовании

Начинать заранее
В Ленобласти разработана трехуровневая система подготовки школьников 
к интеллектуальным соревнованиям

Олимпиадные центры последовательно
готовят одаренных детей к победам

КСТАТИ

Победа в олимпиадах — не единст-
венный способ попасть в среду 
творческих и увлеченных сверст-
ников. Если задания пока не поко-
рились, а желание узнавать новое 
велико, можно написать в Центр 
«Интеллект» мотивационное 
письмо и пройти входное тести-
рование.

Результатом кластерного образования становится создание реальных проектов — например, модных коллекций.
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Учить, жить и работать
Ленобласть ожидает 12 новых 
учителей из регионов РФ

В НОВОМ учебном году по программе «Земский учитель» в 47-й регион приедут 
работать 12 педагогов. Они будут преподавать в школах Волосовского, Волховского, 
Выборгского, Гатчинского, Кингисеппского, Киришского, Кировского, Сланцевского 
и Тосненского районов. Всем учителям, переехавшим в 47 регион, будет предоставлено 
служебное жилье и выплата в размере одного миллиона рублей.

КОМПЕТЕНТНО

 Мария Голубкова, 
Ленинградская область

В прошлом году в Год педагога 
и наставника в Ленинградской 
области был создан Региональ-
ный методический совет, кото-
рый возглавила директор Инсти-
тута педагогики Санкт-Петер-
бу ргского гос ударственного 
университета, член-корреспон-
дент Российской академии обра-
зования, профессор Елена Каза-
кова. В беседе с корреспондентом 
«РГ» она рассказала, какие зада-
чи стоят сегодня перед новой 
структурой, но главное — какие 
вызовы ставит время перед сов-
ременным педагогом.

Елена Ивановна, для чего 
понадобилась новая методическая 
структура?
Е Л Е Н А  К АЗ АК О В А: Региональный ме-
тодический совет был создан для 
решения принципиально важной 
задачи — гарантии высокого каче-
ства образования для детей Ленин-
градской области вне зависимости 
от места их проживания. Конечно, 
это — общая задача всей региональ-
ной системы образования, 
но на данном этапе развития мы 
понимаем, что ключевым факто-
ром качества становится методи-
ческое мастерство каждого учите-
ля и воспитателя. Методический 
совет Ленинградской области дол-
жен стать — и понемногу становит-
ся  — авторитетным экспертным 
центром know-how, который «зна-
ет как» — знает, как учить и учится.

Недавно, говоря об искусственном 
интеллекте, вы сказали: «Сохранив 
привычную для нас систему образо-
вания, мы обрекаем наших детей 
на деградацию». Что, на ваш взгляд, 
необходимо изменить глобально?
Е Л Е Н А  К АЗ АК О В А: Это один из самых 
важных вопросов для системы об-
разования сегодня. Я могу повто-
рить: сейчас у нас еще есть шанс 
выстроить такую систему образо-
вания, в которой система «ученик 
+ искусственный интеллект» мо-
жет стать сильнее, чем просто 
«ученик». Но  может случиться 
и обратное, если мы срочно не за-
думаемся о  методах познания 
в эпоху искусственного интеллек-
та. Отменить новую эру нельзя, 
значит — надо научиться самим 

и научить наших детей применять 
искусственный интеллект во благо 
себе и другим, а не использовать 
его продукцию как интеллектуаль-
ный фастфуд. Вопрос этот не про-
стой, но могу поделиться одним 
советом: надо стараться как мож-
но больше активной совместной 
познавательной деятельности ор-
ганизовывать именно на  уроке, 

а не уповать на массированные до-
машние задания и репетиторов. 
И еще один совет: срочно нужен 
ликбез для всех учителей «Искус-
ственный интеллект в  жизни 
и образовании: плюсы, риски, воз-
можности».

Как должен измениться современ-
ный учитель? Какую методическую 
поддержку ему могут оказать пред-
ставители науки и куда за ней нуж-
но отправиться заинтересованному 
педагогу? Как мотивировать моло-
дежь выбирать профессию учителя?
Е Л Е Н А  К А З А К О В А: Я начну отвечать 
с конца. У нас в СПбГУ очень высо-
кий конкурс на программы днев-

ного педагогического образова-
ния и достаточно высокий — на ве-
чернее. С  сентября 2024  года 
на большинстве факультетов мож-
но будет параллельно с основным 
образованием освоить программу 
дополнительного педагогического 
образования. И программы эти во-
стребованы. Мы гордимся парт-
нерством со школами, в которых 

директор школы становится веду-
щим преподавателем в педагоги-
ческом классе, демонстрируя соб-
ственным примером, что педаго-
гика — это профессия для смелых, 
сильных, веселых и умных. Мне во-

обще кажется, что в стране сейчас 
устойчивый рост интереса к миру 
человека и  человеко-центриро-
ванным профессиям. Мотивация 
простая: хочешь получить воз-
можность всю жизнь работать 
с молодежью, заниматься творче-
ством, меняться вместе со време-
нем и  технологиями, любишь 
учиться сам  — тебе в  педагоги. 
Счастливый мир увлеченных лю-
дей. Есть ли в профессии издер-
жки? Конечно  — есть, но… так 
устроен мир.

Комитет общего и профессиональ-
ного образования Ленинградской 
области и Санкт-Петербургский
 государственный университет 
связывает крепкое сотрудничество. 

Что уже сделано и какие совместные 
проекты стоит ожидать в ближай-
шее время?
ЕЛЕНА КАЗАКОВА: Не могу не отметить 
два проекта, в которых успешно 
приняли участие школьники и педа-
гоги Ленинградской области. Обра-
зовательный марафон «Двенадцати 
коллегий» объединил школьные ко-
манды, в состав которых вошли уче-
ники, учителя, родители, выпускни-
ки СПбГУ. Двенадцать коллегий — 
двенадцать задач, посвященных 
300-летию СПбГУ. Проект не только 
сплотил команды, но и подарил мно-
гим школьникам мечту  — мечту 
об обучении в прославленном уни-
верситете. Второй проект «Мастер-
ские роста», в рамках которого учи-
теля и  ученики объединились 
в творческие современные союзы, 
цель которых — развитие каждого 
в процессе развития школы. Мето-
дологию проекта разрабатывали 
ученые вуза.

Можно назвать несколько на-
правлений: экспертиза, проекти-
рование, подготовка и переподго-
товка кадров. По заказу Ленин-
градской области СПбГУ разраба-
тывал и разрабатывает програм-
мы повышения квалификации 
по ключевым моментам развития, 
таким как технологическое разви-
тие современной школы, инклю-
зивное образование, становление 
современной системы воспита-
тельной деятельности. У учителей 
и руководителей образовательных 
организаций есть возможность 
без отрыва от основной работы об-
учаться на магистерских програм-
мах «Genius: педагог для талан-
тливых школьников» и «Педагог 
для школы высоких технологий» — 
в настоящий момент еще идет на-
бор на программы в текущем году. 
В планах совместной работы — так-
же открытие сетевой аспиранту-
ры, которая будет создана исклю-
чительно для подготовки собст-
венных высококвалифицирован-
ных экспертов.

Педагогика — наука для смелых, 
сильных, веселых и умных
В Ленобласти разрабатывают систему совершенствования мастерства учителей

Надо научиться самим и научить детей
использовать ИИ во благо

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

Что пожелаете молодым специалистам? О чем им важно помнить 
в своей деятельности? Какими принципами руководствоваться?
Е Л Е Н А  К АЗ АК О В А: Постарайтесь не забывать, что систему образования мы 
создали для того, чтобы сберечь и развить личностный потенциал каждого. 
Нам очень важно научиться самим и научить наших воспитанников забо-
титься о личном и общем благополучии, освоить два самых необходимых 
умения в жизни: честно трудиться и увлеченно учиться. Постарайтесь как 
можно дольше сохранять в себе молодость и делиться своей энергией 
со старшими коллегами — и помните, что на вас сейчас возложена ответст-
венность за построение новой педагогики в эру, отягощенную (или обога-
щенную!) искусственным интеллектом.

Елена Казакова: Методический 
совет Ленобласти становится 
авторитетным экспертным центром.
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Новые технологии вошли во все сферы жизни, и школьное образование не может этого не учитывать.
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